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CEO de Enel Chile y revisión de 
concesión: “Estamos tranquilos y 
confiados en que las cosas se vana 
solucionar lo más pronto posible” 
Giuseppe Turchiarelli analizó los frentes que mantienen ocupada a la empresa en su relación con la 
autoridad, como e proceso que se inició tras los cortes de agosto y que le podrían costar sus permisos en 
la Región Metropolitana. El ejecutivo detalló que está en marcha una auditoría a cargo de la Usach, 
encargada por la SEC, sobre las causales para caducar el contrato. También criticó el proyecto que amplía 
el subsidio eléctrico: “Son siempre las compañías privadas que ponen la plata, ¡hasta cuándo!”, espetó. 

  

VÍCTOR GUILLOU 
—Enel Chile vivió este jueves su Investor 

Day 2024, un evento anual en el que actua- 

lizó su estrategia en el país para el próximo 

trienio, reduciendo su inversión futura (Ca- 

pexo capital expenditure) en 28%, hasta los 

US$1.400 millones. El nuevo plan destina- 

rá US$800 millones para desarrollo de pro- 

yectos de generación, principalmente enfo- 

cados en sistemas de almacenamiento de 

energía en baterías, denominados BESS. El 

plan busca agregar 600 MW en capacidad, 

delos cuales 500 MW provendrán de esa tec- 

nología. 

Pero si la tendencia es a la baja en el nego- 

cio de la generación, en distribución esal re- 

vés. Entre 2025 y 2027, la firma prevé que 

su capex pase de US$300 millones a US$400 

millones, donde un tercio del plan será des- 

tinado a la gestión de la red eléctrica. 

El área de distribución ha sido en un do- 

lor de cabeza para la firma de capitales ita- 

lianos desde inicios de agosto, cuando los 

extensos cortes de luz afectaron su opera- 

ción en la Región Metropolitana en medio 

de una inusual tormenta de lluvia y vientos 

huracanados. El evento mantiene en vilo su 

concesión, luego que el gobierno pusiera en 

marcha la revisión de su contrato. 

Sin embargo, en conferencia de prensa 

trasel evento, el gerente general de Enel Chi- 

le, Giuseppe Turchiarelli, se tomó untiem- 

po para aclarar que “el proceso de cese de 

la concesión no ha comenzado”, ya que aún 

está en confección el informe de la Superin- 

tendencia de Electricidad y Combustibles 

(SEC) para determinar si concurren las cau- 

sales para caducar el contrato a la distribui- 

dora. Según comentó, el fiscalizador orde- 

nó una auditoría externa, encargada a la Fa- 

cultad de Ingeniería de la Universidad de 

Santiago de Chile (Usach), para recabaran- 
tecedentes. 

“Nosotros estamos tranquilos y confiados 

Giuseppe Turchiarelli, gerente general de Enel Chile, este jueves en el Investor Day 2024. 

de que la cosa se va asolucionar, esperamos 

lo más pronto posible”, señaló Turchiarelli, 

y detalló que “imaginamos el cierre de la au- 

ditoría entre la primera y la segunda mitad 

de enero. Eso es lo más probable, y después 

la SEC decidirá cómo tomar en cuenta esta 

auditoría y emitirá su informe. Una vez que 

lo emite, el ministro de Energía evaluará si 

tiene sentido pasarlo al Presidente de la Re- 

pública, y el Presidente de la República de- 

cidirá si es suficiente para iniciar ese pro- 

ceso”. 

Consultado sobre cómo evalúa la voluntad 

política para poner en marcha el proceso, 

Turchiarelli dijo que “evidentemente el go- 

bierno tiene su interés y quiere entender 

cómo la compañía ha trabajado en este mo- 

mento de evento climático. Por otro lado, no- 

sotros estamos confiados en que hemos he- 

cho las cosas de la manera correcta, y que 

todo está relacionado a este evento de fuer- 

za mayor”. Aquella misma argumentación 

ha empleado la empresa en recursos judi- 

  

ciales y administrativos contra decisiones de 

la SEC. 

El gerente general enfatizó que “no es la 

primera vez que hemos tenido un evento cli- 

mático, pero de esa magnitud sí”, por lo que 

pidió tener dicha circunstancia en cuenta. 

“La ley es bastante clara. Si hay un evento 

de fuerza mayor, evidentemente, cualquier 

compañía difícilmente puede gestionar este 

evento. Entonces, nosotros estamos tranqui- 

los de poder defender nuestra posición. 

Después, la voluntad política será la que 

será”, señaló. 

En todo caso, Turchiarelli descartó que 

exista una intencionalidad política detrás del 

proceso. 
“Como Enel Chile tenemos una relación 

bastante frecuente con el ministro de Ener- 

gía y la relación es obviamente cordial, y 

bien colaboradora. Desde ese punto de vis- 

ta no veo ningún tema. (...) Yo creo que las 
cosas se van a solucionar y no puedo creer 

que haya algo específico contra una compa- 

    

ñía como Enel. Apenas se solucione el tema 

dela auditoría, las cosas se van a aclarar so- 

bre hechos y no sobre declaraciones, y sere- 

gresará a una situación de normalidad”, in- 

dicó. 

¡HASTA CUÁNDO! 
Enotra delas discusiones que ocupan al sec- 

tor, el CEO de Enel Chile también se dio es- 

pacio para criticar el proyecto que amplía el 

subsidio eléctrico por medio de tres fuen- 

tes de financiamiento: la mayor recaudación 

de IVA originada por las alzas en las cuen- 

tas de la luz; una sobretasa temporal al im- 

puesto que grava las emisiones de CO2; y el 

denominado “pilar PMGD”, alusivo alos Pe- 

queños Medios de Generación Distribuida. 

En esa línea, Turchiarelli lamentó el efec- 

to que tienen para su firma las últimas dos 

medidas, ya que la firma paga actualmen- 

te cerca de US$15 millones por el impuesto 
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a las emisiones, por lo que “otros US$5 por 

tonelada de CO2 significa otros US$15 mi- 

llones, entonces es un gasto importante 

para nosotros”. 

A ello sumó críticas al pilar PMGD, don- 

de dijo “tenemos bastante poco, algo así 

como 86 MW”, pero cuestionó más el con- 

cepto detrás de la medida. 

Otro importante factor que preocupa a 

Enel es la denominada “bolsa pyme”, me- 

dida que busca que una parte de los clien- 

tes regulados pueda comprar energía de 

manera directa alos PMGD, a un precio pre- 

ferente. Turchiarelli calificó la medida como 

“un gran problema” que “está poniendo en 

riesgo la certeza delos acuerdos y de los con- 

tratos”. 

“Creo que se tiene que encontrar otra for- 

ma para encontrar el subsidio para los más 

vulnerables. (...) Son siempre las compañías 
privadas las que ponen la plata, ¡hasta cuán- 

do!”, espetó. 

REFORMA ALA DISTRIBUCIÓN 
Turchiarelli también detalló las conversa- 

ciones que han sostenido con el gobierno 

para impulsar la reforma ala distribución, 

como una manera de abordar las mejoras 

en calidad de servicio para los clientes y 

para responder a los desafíos del cambio cli- 

mático y los eventos extremos. 

“El problema verdadero es que estos even- 

tos se van a repetir. Esun hecho, y noes que 
cambiando el operador de la red cambie el 

cambio climático”, señaló. 

En esa línea, afirmó que el diálogo con el 

Ejecutivo para una reforma a la distribu- 

ción comenzó antes de los eventos de agos- 

to, pero desde entonces el trabajo se reali- 

zaa través del gremio, Empresas Eléctricas 

AG, para impulsar una ley corta que per- 

mita identificar cierto tipo de inversiones 

que permitan tomar medidas en forma 

más rápida. 

“Nosotros estamos más interesados en 

medición inteligente y en capex de resilien- 

cia, otra distribuidora puede estar intere- 

sada en soterramiento y resiliencia; cada 

distribuidora tiene obviamente su caracte- 

rística”, comentó. 

Y aunque aseguró que existe “cierta dis 

ponibilidad” para avanzar en esa línea des- 

de el Ejecutivo, indicó que “para que se 

pueda en alguna manera gestionar eventos 

de estetipo, se tienesío sí que aprobar esta 

ley corta, que evidentemente está fuera de 

la empresa de modelo”. 

Según detalló, la propuesta consiste en 

que las compañías propongan un plan de 

inversiones y que la autoridad decida cuál 

ejecutar, permitiendo que la inversión sea 

remunerada una vez terminada su cons- 

trucción, peroen plazos que consideren la 

vida útil de los proyectos, más allá del pro- 

ceso tarifario para la distribución eléctri- 

ca, de cuatro años. “Una inversión que tie- 

neuna vida útil de 20 años, tendría que ser 

remunerada en 20 años (...) Esta cosa evi- 
dentemente es un gran problema para la 

compañía, para todas las compañ: 

fatizó.Q 

    

  

PS 

Fiscalía pide decretar prisión 
preventiva en contra de exgerente 
general de Primus Capital 
La audiencia culminó con la exposición de la querellante y este viernes se espera 
que exponga la defensa del exejecutivo. A la salida de la audiencia, el abogado 
Mario Vargas, defensor de Francisco Coeymans, desestimó las acusaciones de la 
fiscalía sobre una supuesta acción constante para evadir la justicia. 

LEONARDO CÁRDENAS 
En una extensa segunda jornada de forma- 

lización, este jueves el fiscal Felipe Sepúlve- 

da solicitó a la jueza del 4* Juzgado de Ga- 

rantía de Santiago, Carolina Araya Hernán- 

dez, decretar la prisión preventiva de 

Francisco Coeymans, exgerente general de 

Primus Capital. El exejecutivo está imputa- 

dopor los presuntos delitos de estafa, admi- 

nistración desleal, uso malicioso de instru- 

mento privado mercantil falso y lavado de ac- 

tivos. La audiencia culminó con la 

exposición de la parte querellante y este 

viernes se espera que exponga la defensa del 

exejecutivo. 

En suexposición, el fiscal presentó una se- 

rie de antecedentes que, según él, eviden- 

cian la voluntad de Coeymans de evadir la 

acción de lajusticia. A su juicio, existen ele- 

mentos suficientes para presumir el peli- 

gro de fuga del imputado. 

El fiscal detalló que Coeymans fue dete- 

nido el 12 de abril en Pucallpa, y no en Lima, 

como se había indicado inicialmente. Asi- 

mismo, recordó que contrajo matrimonio 

en circunstancias particulares mientras se 

encontraba en prisión preventiva en Perú. 

La ceremonia, realizada dentro del penal de 

Pucallpa, tuvo como objetivo generar arrai- 

go enel país vecino, y la contrayente fue su 

novia, Yoko Chong. 

Francisco Coeymans compareció ala au- 

diencia de manera telemática desde Capi- 

tán Yáber. 

Además, Sepúlveda señaló que Coeymans 

no fue encontrado en el domicilio declara- 

do en Barranco, Lima, según lo indicado en 

un documento presentado a la corte perua- 

na. Durante su tiempo como prófugo, in- 

terpuso un recurso de hábeas corpus, que 

finalmente fue rechazado. Posteriormen- 

te, el 19 de julio, fue detenido en la vía pú- 

blica de esa ciudad y no en el departamen- 

to señalado como su residencia. 

Existe un real peligro de fuga, y p: 

gurar el éxito de la investigación se debe 

conceder la prisión preventiva, concluyó el 

fiscal al terminar su exposición, quese ex- 

  

  

  

ra ase- 

tendió desde las 17.00 horas del miércoles. 

Por su parte, la querellante comenzó su 

intervención tras la presentación del fiscal 

Sepúlveda. Destacó los cuantiosos perjui- 

cios provocados por el fraude orquestado 

por Coeymans, en conjunto con otros cua- 

tro imputados: Ignacio Amenábar, exgeren- 

te comercial de Primus Capital; Marcelo Ri- 

vadeneira, técnico en cocina; y el abogado 

Antonio Guzmán. 

La abogada Francisca Zamora, del estudio 

Covel y representante de Primus Capital, 

expuso que, hasta la fecha, el perjuicio eco- 

nómico asciende a $25 mil millones, obli- 

gando a lossocios de la compañía a aportar 

$100 mil millones para mantener la opera- 

ción. 

Zamora también presentó una serie de do- 

cumentos y declaraciones que forman par- 

te de la carpeta investigativa, incluidos co- 

rreos electrónicos y testimonios. Además, 

destacó que, debido a la magnitud del frau- 

de, su cliente contrató a KPMG, una de las 

principales firmas auditoras del mundo, 

para realizar una revisión exhaustiva de los 

estados financieros. 

Por último, la jurista criticó los intentos 

de dilación de la defensa de Coeymans, 

encabezada inicialmente por el abogado 

Manuel Guerra, quien solicitó postergar 

la audiencia del 13 de mayo. Posterior- 

mente, el abogado Mario Vargas renunció 

  

al patrocinio de la defensa, prolongando 

aún más el desarrollo del caso. 

DEFENSA 

A la salida de la audiencia, el abogado Ma- 

rio Vargas, socio de Lagos, Vargas € Silber y 

defensor de Francisco Coeymans, desestimó 

las acusaciones de la fiscalía sobre una su- 

puesta acción constante para evadir lajusti- 

cia. 

“Creo que eso no es así. Tanto es así que 

la orden de detención dictada porel tribu- 

nal fue declarada ilegal por la Corte Supre- 

ma. A raíz de esa orden ilegal, el señor 

Coeymans fue detenido en Perú. Lo más 

grave es que, aun cuando Chile dejó sin 

efecto dicha orden, Perú no lo liberó. Lo 

mantuvieron ilegalmente privado de li- 

bertad durante 45 días”, explicó Vargas. 

Cuando se le consultó sobre las acusacio- 

nes dela fiscalía, y la querellante respecto 

a un supuesto afán dilatorio por parte de 

la defensa, respondió: “Eso no es cierto. 

Consideramos que la detención era ilegal 

y presentamos los recursos correspondien- 
tes. Si uno analiza la historia de esta cau- 

sa, se puede observar que la formalización 

de algunos imputados recién terminó en 

octubre de este año. Además, varias de las 

suspensiones de las audiencias de forma- 

lización fueron solicitadas por el propio Mi- 

nisterio Público”, concluyó el abogado.Q 
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